
18 декабря—день выборов народных судов РСФСР
В  воскресенье, 18 декабря, по всей Российской Федерации 

будут проходить выборы районных (городских) судов. Кол
лектив института деятельно готовится к этому важному со
бытию.

Преподаватели, студенты, сотрудники института активно 
включились в предвыборную агитационную кампанию. Эта ра
бота доверена нашему коллективу на избирательных участках 
№ №  20, 21, 22 и 41 Выборгского района.

В сегодняшнем номере газеты рассказывается о подготов
ке к выборам народных судов.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Орган парткома, дирекции, профкома и комитета 
ВЛКСМ  Ленинградского политехнического института 

им. М. И. Калинина

№  43 (1770) 

ЧЕТВЕРГ,

8 декабря 1960 г.

Год издания 47-й 

Цена 20 коп.

Выборы народных 
заседателей

2 декабря в Актовом зале со
стоялось общее собрание коллек
тива института, посвященное вы
борам народных заседателей на
родного суда Выборгского рай
она.

Открыл собрание и сделал ин
формацию о порядке выборов со
гласно новому «Положению о 
выборах народных судов 
РСФСР» заместитель председате
ля профкома института В. Н. Ор
лов.

Участниками собрания были 
выдвинуты и единодушно избра
ны народными заседателями: 
старший механик лаборатории 
•станков-автоматов В. А. Белозе
ров, ст. лаборант лаборатории 
мелиоративного почвоведения 
Р. Г. Буркова, ассистент кафедры 
юбіцей электротехники Г. В. Го
лов, ст. преподаватель кафедры 
начертательной геометрии Л. М. 
Махов, зав. лабораторией поли
графических машин К. В. Гіом- 
ряшова, ст. преподаватель А. 3. 
Романенков, ст. лаборант каби
нета ФМетФ Н. А. Семенова, 
электромонтер ОГМ Н. Н. Боль
шаков.

В агитпункте 
при Доме ученых

Заведующий агитпунктом млад
ший научный сотрудник Н. М. 
Федоров сообщил нашему коррес
понденту:

—  В большой гостиной Дома 
ученых (в Лесном) разместился 
агитпункт избирательных участ
ков № №  40 и 41 Выборгского 
района.

И хотя он открылся недавно, 
избиратели уже чувствуют себя 
у нас как дома, с удовольствием 
проводят здесь часы досуга. К 
этому располагают уютная обста
новка, наличие свежих газет и 
журналов, настольных игр, теле
визора с экраном 1X1 ,2  м.

Во время предвыборной кам
пании агитпункт организует для 
избирателей много интересных 
мероприятий. Это —  лекции и 
беседы на политические и науч
ные темы, показ кинофильмов, 
вечера отдыха с участием сту
денческой художественной само
деятельности и артистов.

Избиратели встретятся с де
путатом Выборгского райсовета, с 
кандидатом в народные судьи. 
Заведующий Городским отделом 
народного образования расскажет 
родителям о состоянии и перс
пективах развития средней шко
лы.

Дважды состоятся консульта
ции юриста по жилищным вопро
сам. Коллектив агитпункта подго
товит для избирателей "два но
мера стенной газеты.

Около 50 избирателей прослу
шали 28 ноября первую лекцию 
«Борьба против возрождения гер
манского милитаризма —  непре
менное условие мира в Европе». 
После лекции был показан кино
фильм «Это не должно повто
риться!»

Желаем долгих лет жизни
В  период своей трудовой дея

тельности Майдова принимала 
активное участие в общественной 
жизни института. Она была жен- 
организатором, членом партбю
ро, неоднократно избиралась чле
ном профкома. А в 1934 году б а 
ла избрана депутатом Выборг
ского райсовета. В  течение шести 

|  лет Лина Сергеевна работала на
родным заседателем.

Во время Великой Отечествен
ной войны Анна Сергеевна была 
в эвакуации с детьми детского 
сада института в Алтайском крае, 
работала в детском доме, была 

Ш  чутка и заботлива, как родная 
мать.

В  1945 году Анна Сергеевна 
вновь вернулась в институт, участ
вовала в восстановлении жи
лых домов и учебных зданий ин
ститута, активно участвовала в 
общественной работе, была чле
ном профкома, профбюро АХО.

В  1957 году Анна Сергеевна 
ушла на заслуженный отдых, на 
пенсию. Несмотря на свои пре
клонные годы, она и сейчас про
должает работать в совете соц
страха профкома.

Недавно А. С. Майдовой ис
полнилось 70 лет. Мы желаем 
ей доброго здоровья и долгих лет 
жизни.

И. ОТТО, комендант

Более 1 0 0
Сейчас на общих собраниях 

коллективов предприятий и уч
реждений проходят выборы на
родных заседателей. Повсеместно 
идет подготовка к выборам на
родных судей. Созданы избира
тельные комиссии, открыты агит
пункты, организованы агиткол
лективы.

Вести подготовительную рабо
ту ко дню выборов районного су
да нашего, Выборгского, района 
по 20-му избирательному участ
ку, знакомить избирателей с кан
дидатами в народные судьи по
ручено агитколлективу, создан
ному из студентов, рабочих, слу
жащих и преподавателей механи
ко-машиностроительного и энер
гомашиностроительного факуль
тетов.

Общественные организации 
этих факультетов выделили бо
лее ста агитаторов. Старшими 
агитаторами утверждены студен
ты С. Красавцев (гр. 543/2), 
М. Лахман (гр. 443/2), Т. Тимо
феева (гр. 342/2), Э. В. Пиунов 
(гр. 243), преподаватели и со
трудники факультетов А. В. Во
лодина (кафедра металловеде
ния), В. Ф. Калинин (кафедра 
теоретических основ теплотехни
ки), П. Л. Магидей (кафедра па
ровых котлов), 10. Б. Галеркин

агитаторов
(кафедра компрессорных машин),
А. С. Ласкин (кафедра турбино- 
строения), А. П. Харченко (ка
федра гусеничных машин). От
ветственным за работу агитато
ров энергомашиностроительного 
факультета выделен тов. С. Д. 
Иванов (кафедра гидромашин).

Со старшими агитаторами про
ведены инструктивные совеща
ния. Агитаторы закреплены за 
корпусами, домами, квартирами, 
комнатами и приступили к рабо
те. Сейчас они знакомят избира
телей с новым «Положением о 
выборах народных судов РСФСР», 
доводят до них план работы 
агитпункта нашего участка и 
приглашают в избирательную ко
миссию для проверки списков.

На агитпункте, который раз
местился в красном уголке 1-го 
корпуса студгородка по Лесному, 
65, организованы ежедневные 
дежурства агитаторов.

Агитколлектив работает. Не
обходимо только, чтобы партий
ные, комсомольские, профсоюз
ные организации механико-маши
ностроительного и энергомашино
строительного факультетов про
являли интерес к деятельности 
выделенных ими товарищей. По
ка этого незаметно.

Н. ЯБЛОНСКИЙ, 
руководитель агитколлектива

В агитколлектив избиратель
ного участка №  21 по выборам 
народного суда Выборгского 
района вошли агитаторы двух 
факультетов: физико-механиче
ского и физико-металлургическо
го. Среди агитаторов есть препо
даватели, лаборанты и студенты. 
В избирательный участок №  21 
входят следующие дома по Лес
ному пр., 65: корпус 6-м, кор
пус 6-ф, корпус 5-й и общежи
тие студентов Педиатрического 
института по Кантемировской 
улице, 28.

За период с 28 ноября по
1 декабря агитаторы подготови
ли пригласительные билеты для 
избирателей по проверке списков. 
Весь агитколлектив разбит на 
агитгруппы, за которыми закреп
лены конкретные жилые объек
ты. Агитколлектив физико-меха
нического факультета работает с 
избирателями, проживающими в 
корпусе 6-ф и в общежитии Пе
диатрического института. Руко
водит агитколлективом асс. В. А. 
Кузьмин.

Агитколлектив физико-метал
лургического факультета прово
дит агитацию среди избирателей, 
проживающих в корпусах 6-м, 
5-а и 5-6. Возглавляет этот кол
лектив аспирант физико-метал
лургического факультета А. И. 
Лебедев.

Большую помощь в подготовке

к проверке списков избирателей 
оказали студсовет общежития 
Педиатрического института (пред
седатель студсовета В. Дейнеко) 
и комендант общежития В. Г. 
Зимин.

За этот короткий срок активно 
работали руководитель агиткол
лектива физико-механического фа
культета асс. В. А. Кузьмин и 
агитаторы —  ассистент А. П. 
Перовский, аспирант В. М. Суво
ров (ФМФ) и руководитель агит
коллектива ФМетФ аспирант
А. И. Лебедев.

С 5— 6 декабря агитаторы*“на
чали агитацию за кандидатов в 
народные судьи.

В агитпункте и красных угол
ках общежитий будут организо
ваны лекции, беседы, встречи с 
избирателями. А. ПАХОМОВ, 

руководитель агитколлектива

З А  НОЯБРЯ в кинокабинете ин- 
ститута состоялось откры

тие студенческого атеистического 
кинолектория. На занятие пришли 
преподаватели философии, студен
ты-лекторы, служащие институ
та. Собравшиеся с большим ин
тересом прослушали доклады «О 
вреде религиозных праздников» 
кандидата исторических наук 
И. И. Огрызко и бывшего служи
теля духовной семинарии А. А. 
Кухаренко. Было выделено бюро 
атеистической секции в составе 
Е. Воронова (ММФ), Г. Воронова 
(ЭлМФ), Т. Худяковой (ГТФ),

Атеистический 
кинолекторий

В. Богомаз (ММФ), Г. Алхазова 
(ФМФ), А. Лобановой (ЭнМФ), 
К. Миновой (комитет ВЛКСМ).

Наши студенты-лекторы Е. Во
ронов, Г. Алхазов, Т. Худякова и 
другие уже выступали с антире
лигиозными докладами, на пред
приятиях, в клубах, домохозяй
ствах и школах города. В  бли
жайшее время им предстоят кол
лективные выезды на предприя

тия, где они выступят с лекция
ми «О вреде религиозных празд
ников».

Кафедра философии организо
вала систематическую помощь 
лекторской группе. Регулярно бу
дет работать кинолекторий, где, 
кроме инструктивных докладов, 
будут демонстрироваться научно- 
атеистические кинофильмы.

Следует отметить, что далеко 
не все лекторы-студенты активно 
включаются в научно-атеистиче- 
скую пропаганду.

А. АБРАМОВ,
доцент

Д  Н Н А  Сергеевна Майдова по- 
* *  ступила на работу в наш 

институт в 1923 году. Сначала 
она трудилась на различных 
должностях, а в 1932 году стала 
комендантом жилых домов. С 
этой беспокойной работой Анна 
Сергеевна справлялась успешно, 
пользовалась большим уваже
нием.

★----------

Приступили к работе

Политехник



2 П О Л И Т Е Х Н И К

К отчетно-выборной профсоюзной конференции института

Б Ы Т  И Л И  Н Е  Б Ы Т ?
Я  твердо отвечаю: «Быт!» И 

потому буду смело говорить о 
мелочах, которые зачастую от
равляют жизнь. Я  типичный го
родской, т. е. живу не в обще
житии, а в городе, т. е. дорога в 
институт отнимает у меня боль
ше 40 минут. И вот в зимние 
месяцы дорога становится ис
пытанием на морозоустойчи
вость: трамвай промерзает до 
инея, а кто измерит, до какой 
степени промерзает тело и ноги 
(о, эти ноги!) студента? Как вся
кому известно, ньгне валенки и 
тулуп не в моде, поэтому дорога 
в институт становится 'серьезной 
и тщательно подготавливаемой 
операцией борьбы с холодом.

Но вот и институт, тепло! 
Сойдя с трамвая, первый взгляд 
бросаешь на угловые часы глав
ного здания и свои наручные и 
успокаиваешься: эти часы с тво
ими не сильно различаются. Но, 
памятуя о странной автономии 
часов в химкорпусе или гидро
корпусе, ускоряешь шаг, а потом, 
откровенно, трусишь и перехо
дишь на легкий бег.

Так и есть, по наручным ча
сам, сверенным утром с Москвой, 
можно еще быть в пути, а по ча
сам химкорпуса уже опазды
ваешь.

...Идет лекция, другая, тре
тья. Студенты перебегают из 
аудитории в аудиторию, из «ГК» 
в «ХК» и обратно. Подходит обе
денное время, и тут бывалый 
флюговец попросту уходит с одно
го часа лекции в столовую. Но 
вам, может быть, нет резона обе
дать, да и уходить с лекций не 
хочется, а вот покушать 'что-ни
будь, пожевать было бы хорошо.

Но в главном здании в буфе
тах выотся многометровые оче
реди, в гидрокорпусе не до
стоишься, в химкорпусе ... Малый 
перерыв —  всего 10 минут, за 
это время не всякую очередь 
выстоишь, а в 20-минутный пе
рерыв надо успеть перебежать в 
другой корпус и т. д. Не удиви
тельно, что много студентов по
является на лекции после пре
подавателя, а тот, в свою оче
редь, вынужден с этим мириться.

Еще деталь. Буфеты зачастую 
торгуют конфетами, коржиками 
и «языками», предназначенны
ми для сытого баловства, а не 
для утоления здорового студенче
ского голода.

После занятий вам надо еще 
подготовиться к семинару, или 
выстоять очередь в библиотеке, 
или подняться в зал периодики 
посмотреть новые журналы. Все 
это займет часок— другой, не 
больше.

А в итоге зачастую добираешь
ся домой к 6— 7 часам вечера 
(после завтрака в 8 часов утра), 
садишься обедать, а тут впору 
и ужинать. Попробуйте при этом 
не съесть гору еды, медленно 
пережевывать ее и потом все пе
реварить. Через пару лет такой 
жизни вы узнаете, где у вас 
желудок и как он реагирует на 
жизненные передряги.

Кончены занятия, вы идете 
домой, спешить некуда и можно 
оглядеться по сторонам. И, вды
хая с наслаждением морозный 
воздух Сосновки, вдруг замечае
те: снег по сторонам дороги усы
пан гарыо —  черной, жирной 
гарыо, которую сеют вокруг тру
ба котельной лаборатории и ее 
черномазые подруги. В морозном 
воздухе носится жирная инду
стриальная копоть!

Тут вы вспоминаете, что в че
модане лежит книга, которую на
до продлить, иначе будет «аре
стован» читательский билет, или 
что вам надо узнать часы кон
сультаций в кабинете иностран
ных языков. Вы пробираетесь 
сквозь очередь в вестибюле 
и —  стоп! Дальше одетым идти 
нельзя (правильно!), вдобавок 
надо снять головной убор (три
жды правильно!), для этого ну
жно выстоять очередь в разде
валку или, совершая сделку с 
совестью дежурных, накинуть 
пальто на руку (так можно!).

А почему в пальто нельзя, а 
с пальто можно? Ведь пальто в 
читальный зал не возьмешь. В 
кабинет политэкономии нельзя. 
Куда его девать? На окно. А с 
окна справедливые дежурные 
возьмут его и унесут в комен
дантскую, где при его получении 
вы непременно возбудите дискус
сию на тему «Кто не грешен».

Одна из таких дискуссий и 
породила намерение писать эту 
статыо. С тех пор много воды 
утекло, реже появляются дежур
ные, да и те стали либеральнее. 
Но разве это меняет дело? Гово
рят, что скоро изменятся поряд
ки с раздевалкой в главном зда
нии, но что изменится в 1-м 
учебном корпусе, где очереди и 
беспорядок в вестибюле, и опоз
дания на занятия стали скверной 
традицией? И так далее, и тому 
подобное.

Без долгих слов —  к  выводам. 
Первое и самое главное —  на
ладить работу буфетов, обеспе
чить их достаточным выбором 
завтраков; может быть, устано
вить автоматы, столы саморас
чета и т. д. —  надо дать воз
можность быстро и вкусно по
завтракать или перекусить в обед 
в течение максимум 5— 7 минут. 
Непременно открыть буфет в 
химкорпусе. А лучше всего обсу
дить в газете да сообща решить,

какие наказы и треоования мы 
предъявим профкому и хозяйст
венникам института.

Второе, самое простое —  уста
новить дымоуловители на трубах 
столовой, котельной лаборатории 
и т. д. Не надо отравлять чистый 
воздух науки и соснового леса в 
нашем городке!

Третье, самое щепетильное —  
поучать тех, перед которыми не 
раз провинился. Товарищи де
журные! Давайте будем последо
вательны и разумны. Надо дать 
возможность студенту быстро 
одеться и раздеться (может 
быть, для этого надо бы поста
вить в раздевалки в «пиковое 
время» студентов, а может быть 
и перейти на самообслужива
ние.

Четвертое, самое трудное — 
просить об одолжении. Надо, что
бы общественные организации 
или дирекция института обрати
лись в Трамвайно-троллейбусное 
управление с ходатайством об обо
греве вагонов наших маршрутов 
(№ №  9, 32, 18). Нужно ли до
казывать, как много народу 
пользуется этими маршрутами, 
какие они протяженные, сквоз
ные (почти через весь город) и 
потому как много народу стра
дает в морозные дни. Выступле
ние же газеты «Политехник» или 
дирекции института придаст на
шей просьбе больше веса.

И, наконец, пятое, самое эле
ментарное —  синхронизировать 
часы институтских корпусов, 
ориентируясь лучше всего не на 
городскую службу часов, а на 
службу общесоюзного времени.

Раз уж статья озаглавлена 
«Быт или не быт», надо огово
рить, что в ней поставлены да
леко не все наболевшие вопросы, 
а потому следовало бы начать 
общее обсуждение вопросов быта 
в нашем институте.
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Вопрос остается открытым
Объявляется конкурс на са

мое смелое решение проблемы 
транспортировки студентов от 
студгородка до института.

Начало уже положено. В од
ном из проектов предлагается 
организовать прямую канатную 
дорогу от корпуса 4-а до глав
ного здания (соискатель от ММФ). 
Но наиболее фантастическим по
ка является проект пуска «под
кидыша» от кольца на ст. Куше- 
левка до ЛПИ (соискатель от 
ФМетФ). Автор предлагает после 
некоторой переделки кольца на 
станции Кушелевка пуск по коль
цевой трассе в часы «пик» не
скольких поездов без кондукто
ров с оптовым расчетом в стипен
дию в размере 6— 10 рублей (по 
соглашению с ближайшим трам- 
нарком, выделяющим вагоны).

О смелости автора говорит сам 
факт выступления со столь оше
ломляющими предложениями. К 
тому же подкупает остроумное 
разрешение технико-экономиче- 
ских вопросов проблемы.

Однако нам кажется, что этот 
проект придется не по душе лю
бителям острых ощущений, ко
торые будут лишены оснований 
ездить на подножках и наруж
ных выступах трамвая. Эти же 
любители, а также шутники, лю
бящие позубоскалить насчет не
мощи кондуктора, осудят и 
проект, предлагающий решение

проблемы за счет поворота к ЛПИ 
идущих в эго время пустыми 
трамваев 20-го, 23-го и других 
маршрутов. Право лее, это пред
ложение не стоило бы упомина
ния, если бы не поражала его 
простота.

Общественности института 
предлагается оценить упомянутые 
проекты и утвердить оригиналь
ные, удовлетворяющие требова
ниям: гениальность (т. е. просто
та) и щедрость замысла (читай— 
экономность решения). Бесспорно, 
что решение транспортной проб
лемы сделает имя его автору и 
станет для политехников этап
ным событием.

Шутка шуткой, но результат 
довольно печальный, если не ус
пеешь на лекцию к строгому 
профессору. А потому перейдем к 
серьезным и, на наш взгляд, тех
нически осуществимым предло
жениям.

Сделать дополнительный мар
шрут: «ст. Кушелевка —  ЛПИ» 
в минуты «пик» (утром с 9.25 
до 10.00 и днем с 16 до 17.00). 
Если трамвай выйдет из трам- 
парка им. Калинина, то улсе на 
1-м Муринском он заполнится 
студентами. Маршрут можно сде
лать без остановок на промежу
точных станциях.

Направить маршруты 20, 
22, 23 в «студенческое» время 
к Политехническому институту.

Комиссия общественного контроля 
и претензии к ней

Комиссия общественного кон
троля, созданная при профкоме 
нашего института, состоит из 
трех постоянных членов — 
В. Алексеева (551-я группа) — 
председателя, П. Бобкова (462-я 
группа) и 10. Корюкова (434/2 
группа).

До настоящего времени в обя
занности этой комиссии входила 
проверка общественного питания. 
По словам зам. председателя 
профкома по студенческим делам 
тов. 10. Михеева, комиссия не 
вполне справилась с поставлен
ными перед ней задачами. Боль
шинство товарищей, привлекае
мых к работе, выполняло свои 
обязанности от случая к слу
чаю, а иногда даже отказывалось 
от поручений.

В то же время следует заме
тить, что постоянные члены ко
миссии навещали общественные 
пункты питания, пытались раз
решить и устранить имеющиеся

недостатки в снабжении столо
вых и буфетов, интересовались 
строительством раздевалки в: 
главном корпусе, но это, как. 
заявил председатель профкома- 
тов. А. Г. Соколов, носило «эпи
зодический характер». И не уди
вительно, что три человека при 
случайной помощи со стороны 
привлекаемых ими товарищей не 
смогли разрешить тех вопросов, 
которые упреком срываются с 
нашего языка при виде «мело
чей» нашего быта.

В комиссии общественного кон
троля до сих пор работа не пла
нировалась, члены не отчитыва
лись. Не было и связи с комис
сией комсомольского контроля. 
Новому составу комиссии обще
ственного контроля нужно учесть 
эти недостатки и устранить их 
в своей дальнейшей работе. Мы 
ждем, что комиссия будет по- 
боевому бороться за улучшение 
нашего быта.

О самом главном
Вряд ли найдется в институ

те студент или преподаватель, 
который не сетовал бы на поря
док, или, вернее, на беспорядок, 
царящий в наших буфетах. Стоит 
ли еще раз говорить о том, ка
кие громадные очереди выстраи
ваются у ларьков и в буфетах в 
любом корпусе и во всякий пере
рыв?

Работа буфетов не удовлетво
ряет нас во многих отношениях: 
и с точки зрения организации 
(почему-то буфет в главном зда
нии закрыт на перерыв с 13 до 
14 часов, когда как раз и подхо
дит время есть студенту, зани
мающемуся с 10 часов утра), и 
с точки зрения качества продук
тов (получаешь жесткий пирожок 
или булку, твердость которой не 
уступает некоторым новым строи
тельным материалам: пенопласт 
и прочие). Иногда нет гарнира 
да и попросту чая.

Кстати, об ассортименте блюд 
в буфетах. В одном буфете вы 
увидите только чай (буфет глав
ного здания и учебных корпу
сов), в другом —  только кофе 
на сгущенном молоке (буфет 4-а 
корпуса), который по виду, а осо
бенно по вкусовым качествам, 
уступает первому. Справедли
вости ради отметим, что иногда 
там имеется выбор.

А теперь давайте посочувст
вуем тем, кто приходит в инсти
тут к 9 часам утра, ведь они 
остаются без завтрака.

Вы скажете: «Как так? А кор
пусные буфеты? Ведь они долж
ны открываться в восемь ноль- 
ноль?» -

Должны, но открываются они 
в 8.20, после чего студенты мо
гут (спокойно или в нервном 
ожидании —  это зависит от ха
рактера ) созерцать ловкость бу
фетчицы, убирающей витрину. 
Этот процесс длится 8— 10 ми
нут, после чего очередь стано
вится значительно меньше.

Обратим внимание на культу
ру обслуживания. Очень прият
но, что буфетчица 1-го учебно

го корпуса тов. Галанова всегда 
внимательно выслушает посети
телей, подаст то, что закажешь, 
не торопит, и обеды у нее стали 
дешевле (это наиболее приятно).

Каждый год вопросы питания 
поднимаются в «Политехнике» 
студентами и преподавателями, 
последними в особенности, по
скольку профессорско-преподава
тельский буфет всегда забит сту
дентами, по резвости своей мгно
венно атакующими прилавки.

Многое прочувствуешь и о 
многом передумаешь, когда вы
стоишь очередь, подобную очере
дям в главном здании (в буфете 
и в своеобразной «пирожковой»).

Вот некоторые из мыслей:
Почему бы не увеличить числ.» 

лотков в главном здании (помни
те бутерброды с горячими котле
тами)?

Хорошо бы, если бы буфет в 
главном здании закрывался на 
перерыв с 12.30 до 13.30 часов.

А что если бы в буфетах мож
но было взять, например, бутыл
ку молока с булочкой и самому 
положить деньги в «кассу»? Дей
ствительно, почему бы не ввести 
столы саморасчета?

А почему бы не иметь в бу
фетах ножи?

Открывать буфеты в корпусах 
точно по расписанию (обратить 
на это внимание комиссии обще
ственного контроля).

Найти место для буфета в 5-а 
корпусе.

Ремонтировать столовые не в 
сентябре —  октябре, а в летние 
месяцы.

Очень хотелось бы знать мыс
ли хозяйственников института на 
этот счет.

Студентам надо активнее вклю
читься в деятельность профсоюз
ных организаций, комиссии обще
ственного контроля, занимающих
ся этими вопросами, активно 
бороться за улучшение своего 
быта.

Материалы подготовили Г. Б Е 
ЛОВА, В. ГОЛОД, Е. ключ- 
ков, Е. КО С Т Ю КЕВИ Ч , В. 
М А КСИ М КО В, члены комиссии 
комсомольского контроля.
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АХ.  А У И З А !
Не за горами сессия. Пора 

уже начинать готовиться к экза
менам. Если у тебя есть 
«хвост» —  немедленно отруби 
его.

А на инженерно-экономическом 
факультете сессия уже началась. 
А как на других факультетах? 
Звоню в деканат ММФ:

—  Скажите, у вас случайно 
никто не должен сдавать экза
мены?

—  Как же, —  говорят, —  
должен, вернее должна. Купалова 
должна.

Обрадовался я. Вот, думаю, 
хорошо. Раз одна сдает, значит, 
досрочно. Надо будет похвалить. 
Зашел в деканат. «Так, мол, и 
так, решил про Купалову за
метку написать». Оживились в 
деканате:

—  Правильно. Давно пора. За
служила Луиза.

—  А как она экзамены сдает?
—  Пока вот «теплотехнику» 

сдала. Удовлетворительно. Оста
лось «металловедение».

Эх, думаю, поторопилась сту
дентка, может, и не нужно было 
досрочно экзаменоваться? Вы
сказал свои соображения вслух. 
В ответ смеются:

—  Досрочно? Да что вы! Вот

На снимке: дипломант 3 
В. Шуровский (634/1 группа) : 
в момент работы над диплом- : 
ным проектом «Эксперимен- Ё 
тальная паровая турбина для \ 
исследования моделей частей 3 
турбин низкого давления» (на- I 
учный руководитель к. т. н. з 
И. П. Фадеев). Проект выпол- I 
няется по заказу кафедры тур- § 
биностроения.

Фото студента
А. Никольского :

Комплексное дипломное 
проектирование

Г ' '  КРЫ ТЫ Е резервы нашего 
института заключаются в 

возможности обогащения, расши
рения и углубления знаний пу
тем взаимного обучения студентов 
смежных специальностей и смеж
ных факультетов.

Формы использования этих 
резервов могут быть различны
ми. Можно, например, организо
вать комплексное дипломное про
ектирование/ проводить комплекс
ные научно-исследовательские 
работы силами студентов разных 
факультетов, проводить межфа- 
культетские собрания научно- 
технических кружков студентов 
по специальной тематике, пред
ставляющей интерес для не
скольких факультетов.

Гидротехнический факультет в 
виде опыта в текущем году про
водит комплексное дипломное 
проектирование на реальную те
му. По инициативе преподавате
лей организована бригада в со
ставе семи дипломантов трех фа
культетов: гидротехнического, 
электромеханического и энерго
машиностроительного —  для раз
работки реального проекта круп

нейшей в мире подземной Нурек- 
ской ГЭС на р. Вахш.

Общая компоновка станционно
го узла возложена на студента 
специальности гидроэнергетиче
ские установки гидротехническо
го факультета Н. Тимофеева, ко
торый по существу является 
бригадиром. Дипломант той же 
специальности Н. Свиркунов 
разрабатывает вариант здания 
станции с трансформаторами в 
скальных выработках. Дипломант 
специальности гидротехнические 
сооружения М. Шестаковская раз
рабатывает проект строительного 
и эксплуатационного водосброса 
тоннельного типа. Дипломант 
Н. Воронкова специальности 
электрические станции электро
механического факультета состав
ляет проект электрической части, 
а дипломант Л. Юргелевич (той 
же специальности) —  проект 
электроснабжения собственных 
нужд Нурекской ГЭС. Проект 
сверхмощного гидроагрегата уни
кального типа выполняет дипло
мант И. Смирнова специальности 
гидравлические машины факуль
тета энергетического машино
строения, а проект гидромехани
ческого оборудования —  дипло
мант того же факультета Рома
нов. Руководителем у Тимофеева, 
Свиркунова и Смирновой являет

ся инженер «Оргэнергостроя» 
Д. 0. Гиндус, который проявил 
ценную инициативу в организа
ции комплексного дипломного 
проектирования. Проф. С. В. Усов 
руководит дипломантами Ворон
ковой и Юргелевич, доц. Е. Д. 
Кадомский является руководите
лем у Шестаковской и инженер 
ЛМЗ Дегтярев —  у студента Ро
манова.

Дипломное проектирование 
проводится в порядке разработки 
реального задания, полученного 
«Оргэнергостроем» от Министер
ства строительства электростан
ций. Исходными материалами для 
дипломантов обеспечил «Оргэнер- 
гострой» (директор Н. Н. Кураев). 
Дипломанты выполняют проект в 
«Оргэнергострое».

Работа дипломантов проходит 
в творческом содружестве, сопро
вождается дискуссиями, расширя
ет кругозор будущих инженеров 
и позволяет получить ценный 
опыт реального проектирования.

Для полной реализации идеи 
комплексного проектирования не
обходимо организовать защиту 
дипломных проектов на объеди
ненном заседании Государствен
ной экзаменационной комиссии 
трех факультетов —  гидротехни
ческого, электромеханического и 
эиергомашиностроительного.

Профессор Д. ЩАВЕЛЕВ

полюбуйтесь, —  и показывают 
Луизино заявление: «Прошу раз
решить сдать экзамены, которые 
я не сдала в основную сессию».

Что же это за «основная сес
сия»? Оказывается, весенняя. Вот 
тебе и раз!

Выслушал я историю студентки 
441/2 группы Л. Купаловой и ре
шил ее вам поведать.

В июне прошлого года Луиза 
отчислена из института за ака
демическую неуспеваемость: кур
совой проект по деталям машин 
не сдала. Отчислили, значит, из 
института, и тем не менее она 
в институте осталась: в админи
стративно - хозяйственной части 
устроилась. Дождалась зимы, вос
становилась.

«Теперь-то она за ум возьмет
ся», —  решили на факультете. 
Как бы не так! Подошла весен
няя сессия, а у нее опять «хвост» 
отрос. Все тот же курсовой про
ект сдать не может. Два раза пе
ресдавала, на третий раз с тру
дом на тройку натянула. А пока 
один «хвост» отрубала, другие 
два выросли. Два экзамена про
пустила, на осень перенесла. 
Один с грехом пополам сдала, на 
другой не явилась. Которую не
делю ловят ее работники дека
ната, да никак поймать не могут, 
на занятиях ее не видать.

Ах, Луиза! Кроме «ах», ниче
го другого не скажешь. Давно 
снег выпал, а для нее еще весна 
не кончилась.

Вот и думаю я, зачем насиль
но заставлять человека учиться? 
Хочет гулять —  пусть гуляет! 
Выдать ему документы и пусть 
уходит подобру-поздорову. А об
ратно, чур, не принимать. Ведь 
для таких, как Луиза, урок впрок 
не идет. А что вы на этот счет 
думаете?

Вася ШПЛИНТ

ЭТО КАСАЕТСЯ ВСЕХ
В заметке «С этим мириться 

нельзя», опубликованной в № 41 
газеты «Политехник», мастер 
строительства спортивного па
вильона П. А. Александров сооб
щает о недобросовестном отноше
нии к труду студентов-первокурс- 
ников РЭФ и ФМФ, изъявивших 
в свое время желание работать на 
стройке. Их' поступок заслужи
вает сурового осуждения: дейст
вительно, с этим мириться нель
зя.

Все они комсомольцы. А где 
же комсомольская организация, 
что сделал комитет ВЛКСМ ин
ститута, чтобы предотвратить по
добные случаи? Ровным счетом 
ничего.

Когда первокурсники (здесь 
речь идет о тех, кто поступил 
в институт с производства) вста
вали на учет, то в комитете им 
сообщили, что их поставят на 
учет с 1 февраля, а пока лишь 
нужно платить взносы. Разве это 
правильно? Это значит, что 40

і і і н і т і і і м і в і

28 ноября после тяжелой и 
длительной болезни скончался 
старший преподаватель кафедры 
металлургических печей Юрий 
Владимирович Пряслов.

Юрий Владимирович Пряслов 
родился в 1900 году и прошел 
большую трудовую жизнь, кото
рая началась с 1919 года на Ала- 
гирском цинковом заводе, где 
Юрий Владимирович был рабо
чим одного из цехов.

Тяга к знаниям побудила 
Ю. В. Пряслова совмещать рабо
ту на заводе с учебой, которая 
блестяще завершилась в 1925 го
ду окончанием Ленинградского 
технологического института им. 
Ленсовета, где Юрий Владими

рович был оставлен ассистентом.
С 1930 года Юрий Владимиро

вич в течение тридцати лет был 
преподавателем кафедры метал
лургических печей и самостоя
тельно вел курс «Топливо и печи».

Юрий Владимирович Пряслов 
был замечательным педагогом, 
обладающим особым качеством— 
доходчиво излагать даже самые 
трудные вопросы теории, чем за
служил особое уважение и лю
бовь студентов и своих товари
щей по работе.

Юрий Владимирович сотрудни
чал во всех научно-исследова
тельских и методических разра
ботках кафедры металлургиче
ских печей. Так, например, под

его руководством была разрабо
тана и внедрена автоматизация 
контроля и управления теплового 

I режима стеклоплавильной печи 
завода «Светлана». Юрию Вла- 

: димировичу дирекцией института 
| было поручено восстановление 
институтского газового завода.

Ю. В. Пряслов принимал ак
тивное участие в общественной 
жизни института. Он неоднократ
но избирался в профком и проф
бюро факультета.

Он был скромным, честным тру
жеником. Память о Ю. В. Пряс- 
лове навсегда сохранится и на
ших сердцах.

Группа товарищей

комсомольцев, работающих на 
строительстве спортивного па
вильона и корпуса факультета ра
диоэлектроники, остаются до 
февраля (5 месяцев!) вне органи
зации. А ведь можно было бы из 
работающих на стройке создать 
комсомольскую группу и через 
комсорга поддерживать связь с 
ними, помогать им, но этого то
варищи из комитета не сделали.

Кроме того, как это ни стран
но, оставшиеся на стройке сту
денты и сами строители лишь 
недавно узнали из одного из пос
ледних номеров газеты, что строй
ка объявлена комсомольской. А 
это чья вина? Был ли кто-ни
будь из комитета комсомола ин
ститута на стройке, интересовал
ся ли работой своих комсомоль
цев?! Нет!

Думается, что комитет ВЛКСМ 
учтет свои ошибки, а комсомоль
цы-политехники не оставят без 
внимания свою стройку.

В. САПОЖНИКОВ, 
студент первого курса РЗФ

Вручение дипломов 
и аттестатов

По распоряжению Министра 
высшего и среднего специального 
образования СССР тов. В. П. 
Елютина директор института 
проф. В. С. Смирнов вручил дип
ломы и аттестаты лицам, имею
щим степени и звания: проф. 
Н. А. Филимонову, доцентам 
0. Н. Бушмарину, А. А. Василье
ву, В. Д. Гладышеву, Н. В. Кли- 
мину, В. И. Максимовой, П. А. 
Павлову, А. И. Сибиреву, Н. А. 
Яковлевой, кандидату наук
А. С. Цыпляеву.
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ШКОЛА М У Ж Е С Т В А
Они были первыми

25 лет назад в Верхней Сване- 
тии, у мощного ледника Адиш, 
сползающего с южных склонов 
Безенгийского ледника, был раз
бит первый альпинистский лагерь 
преподавателей и студентов Ле
нинградского политехнического 
института им. Калинина.

Это был небольшой, по совре
менным масштабам, лагерек, ско
рее бивуак спортивной группы. В 
этой группе были доцент К. М. Ве
ликанов, В. М. Гуськов (ныне 
профессор, доктор технических 
наук), инженер Я. М. Леви, кан
дидат физико-математических 
наук Н. С. Иванова, доцент Я. С. 
Галлай. После 14 дней напря
женной работы и отсиживания на 
Безенгийской стене в непогоду 
была покорена вершина Гестола 
(с юга).

Успех первой группы окрылил 
наших альпинистов. В следу
ющем, 1936, году в Домбайской 
поляне был разбит лагерь инсти
тута, в котором 64 студента и 
преподавателя сдали нормы на 
значок «Альпинист СССР I  ступе
ни».

Вся хозяйственная подготовка, 
изготовление части альпинист
ского снаряжения, обслуживание 
в лагере явились делом рук чле
нов секции. Буквально каждый 
альпинист был привлечен к этой 
работе.

С тех пор ежегодно летом и зи
мой альпинисты выезжали в го
ры, сначала в свой лагерь в Дом- 
бае (до 1939 года), а в 1940 го
ду ВЦСПС передал нам лучший 
на Кавказе лагерь Адыл-Су (ны

не Джан-туган).
За эти годы секция подготови

ла заслуженного мастера спорта
В. П. Сасорова, мастеров спорта 
И. Г. Федорова, К. А. Соболева,
В. Г. Старицкого, В. В. Бакеши- 
на, А. А. Хансуварова, В. А. Ти- 
хонравова, 0. Г. Голева, А. Е. Ас- 
кинази и автора этих строк.

Были совершены трудные вос
хождения на Кавказе: траверс 
Ужбы, Мижирги с юга, ІІІхара, 
траверс Тихтенгена, траверс Дом- 
бай-Ульгена и т. д.

В предвоенные годы секция 
подготовила свыше 400 значки
стов «Альпинист СССР I  ступе
ни», свыше двадцати значкистов
I I  ступени, большую группу стар
ших инструкторов. С первых дней 
Великой Отечественной войны 
альпинисты института пошли на 
фронт. Л. М. Рубинштейн, И. Г. 
Федоров, К. М. Великанов, А. Е. 
Аскинази, К. А. Соболев и я с 
5 июля 1941 г. воевали в соста
ве I  отдельной горно-стрелковой 
дивизии. Смертью храбрых погиб
ли в боях А. Е. Аскинази и К. А. 
Соболев.

В 1942— 1943 гг. В. П. Сасо- 
ров и я участвовали в обороне 
главного Кавказского хребта, в 
1944 г. в боях на Карпатах и 
Татрах.

Сразу же после окончания Ве
ликой Отечественной войны, аль
пинисты института (В. Г. Стариц- 
кий, И. Н. Шлягин и я) приняли 
участие в экспедициях на Памир: 
на пик Патхор и пик Москва.

А. КЕЛЬЗОН, 
основатель секции

НАШИ ТРАДИЦИИ
Стремительный спуск по снеж

ным склонам, когда воздух ста
новится плотным от скорости, а 
неожиданные препятствия тре
буют мерить жизнь десятыми до
лями секунды. Это лыжи!

Медленно, иногда по 2— 3 мет
ра в час, поднимается альпинист 
по отвесной скале, настолько 
гладкой, что точки опоры прихо
дится создавать искусственно. 
Страхующая веревка уходит вниз. 
Там, полон внимания, обеспечи
вает тебе безопасность товарищ. 
Это —  альпинизм!

Лыжи и горы! Это первая тра
диция нашей секции —  горно
лыжно-альпинистской. Зимой —  
на Кавголовских склонах, ле
том —  в горах. Так уже с 1937 
года зародилась круглогодичная 
подготовка наших спортсменов.

Препятствие возникло неожи
данно, в результате неудачного 
падения —  серьезная травма. 
Такие случаи нередки в Кавголо- 
ве. Срыв на скальных или ледо
вых склонах имеет место и в го
рах. Но человек не один —  ему 
всегда придут на помощь товари
щи по спорту, часто рискуя 
жизнью.

А иногда помощь требуется 
совсем другого плана —  за имею
щиеся или намечающиеся акаде
мические «хвосты» серьезная го
ловомойка, моральная поддержка 
растерявшегося. Дружеская по
мощь, здоровая коллективная по
мощь —  вторая наша традиция.

С первых же лет основания 
секции ее характеризовали мас
совость и мастерство. По 200 
студентов в лето проходили аль
пинистскую подготовку в лагере 
института в Домбае.

И в то лее время спортивная 
группа института решала альпи
нистские проблемы, совершая

труднейшие первовосхождения. 
Горнолыжники института высту
пали во всех городских соревно
ваниях и являются грозой силь
нейших спортивных обществ.

Массовость и мастерство —  
такова третья традиция секции. 
Но мастерство не дается просто. 
Нужна упорная систематическая 
тренировка. Поэтому с пер
вых же лет в секции организовы
вались тренировки по 2— 4 раза 
в неделю, зимние лыжные сборы.

А в послевоенные годы секция 
ввела в практику специальную 
техническую подготовку альпини
стов до выезда в горы —  ходьба 
на коньках, выезды на скалы. 
Систематическая тренировка —  
общефизическая и специальная 
четвертая наша традиция.

В. СТАРИЦКИЙ,

Секции—25 лет
Альпинизм школа муже

ства, упорства, школа закален
ных борцов не только на спор
тивных аренах, но и на трудовом 
фронте.

Людей, бесконечно преданных 
своей Родине, обладающих без
граничным упорством, целеуст
ремленностью, чувством долга, и 
воспитывает альпинистская сек
ция нашего института вот уже 
25 лет.

25 лет —  срок большой, и за 
это время из коллектива нашей 
секции вышла славная плеяда 
мастеров, идущих в первых ря
дах этого увлекательнейшего ви
да спорта не только в нашей 
стране, но и во всем мире.

Деятельность секции не пре
кращается ни на один месяц. И 
в период учебного года, и во 
время зимних и летних каникул 
альпинисты чувствуют постоян
ную, живую связь с бюро сек
ции, со своими старшими това
рищами. Зимой это осуществляет
ся посредством лыжных трениро
вок в Кавголове, летом —  в 
спортивных альпинистских лаге
рях на Кавказе.

Этим летом, благодаря герои
ческим усилиям секции, удалось 
провести сбор альпинистов наше
го института на Кавказе, в лаге
рях «Баксан» и «Алибек». Ре
зультатом явились 10 значки
стов, 15 молодых третьеразряд
ников, 6 человек получили 2-й 
разряд, двое перворазрядников 
выполнили норму мастера спор
та.

Сейчас в секции наступили 
горячие дни. Полным ходом идет 
подготовка к юбилейному вече
ру. Готовится самодеятельность, 
оформление зала, печатаются 
пригласительные билеты и совер-

из Альпиш т т о
ЮМОРА

Альпинист, с точки зрения:
железнодорожников —  разно

видность «зайца»;
биологов и медиков —  «чело

век» с патологическим изменени
ем психики (горопат);

сухумских домовладельцев —  
статья дохода;

руководителей спортивных об
ществ —  статья расхода;

курортников —  неумный тру
дяга;

руководителей производства —  
хитроумный бездельник.

А на деле —  чудак, ищущий

шается уйма всяких других дел, 
связанных с таким мероприя
тием. На этот вечер будут пригла
шены не только сами члены сек
ции, но и рассылаются пригласи
тельные билеты тем. кто значи
тельно раньше был приобщен к 
дружной семье альпинистов, за
долго до нас защищал альпинист
скую честь института.

И те, кто уже отошел от аль
пинизма, снова смогут ощутить 
живительный ветер горных про
сторов, снова, благодаря воспо
минаниям, прочувствовать темп 
неуютной, необжитой, но такой 
милой сердцу каждого альпини
ста, походной жизни.

В. САМЫЛОВ,
студент

АЛЬПИНИСТЫ
Кто отдал себя сиденьям

в машинах,
Кому природа — экспонат

застекольный,
Тот не узнает,

какой на вершинах
Бывает воздух, терпкий

и смольный!
Какие рассветы!
Оранжевым соком
Наливается даль за цепью

зубчатой!
Какие просторы под небом

высоким
У  ног альпинистов, людей

крылатых!
День реет синей, спокойной

птицей,
Застыли горы

в минутном покое,
Но никогда не устанут

стремиться
Сердца, одержимые

птичьей мечтою!
...И снова тучи

на небе чистом,
Вершины тонут

в серой мгле.
Туман прорывая,

отряд альпинистов,
Взбираясь в небо, поет

о земле!
В. БО СЕНКО , студент

Эльбрус покорен. На снимке: 
альпинисты-политехники на запад
ной вершине Эльбруса.

НА «КРЫШЕ» ЕВРОПЫ
Исполняется 25 лет нашей 

альпинистской секции. В честь 
этой даты 17 альпинистов-поли- 
тсхников совершили восхождение 
на высочайшую вершину Евро
пы —  Эльбрус. В восхождении 
участвовали альпинисты, имею
щие уже большой опыт, такие, 
как В. Зискиндович, Д. Иванов, 
Л. Калужский, так и новички, 
только перед этим получившие 
значки «Альпинист СССР», —
В. Кухарь, В. Комаров, Ж. Коз- 
нова.

Мы были приглашены на это 
восхождение, как гости Ленин
града, вместе с доблестными ка
бардино-балкарцами, которые вос
ходили на вершину под знаменем 
40-летия своей республики. В 
восхождении одновременно уча
ствовало 1400 человек.

Г. КАРАСЕВ, студент

Г О Р Ы  И Л Ю Д И
Скажите честно, вы любите на- вдохнете и пряный воздух, на

ши леса средней полосы, поля и 
луга, пышность и богатство ле
сов, дубовых рощ, прелесть се
верных снегов?

Трудно,, конечно, любить по
наслышке или по книжкам. Ну, 
так поезжайте в горы. Там за 
день, а то и несколько часов вы

мастер спорта СССР I где бы перезимовать лето.

На снимке: ветеран альпинистской секции, выпускник института инженер В. Волосевич.
Фото ассистента Д. Иванова

стоенныи на лучших цветах 
Сванских ущелий, заполненных 
зарослями деревьев и кустарни
ков, которых вы даже не видели 
прежде, и освежитесь звенящим 
воздухом заледеневшего высоко
горья.

Но это не все. И в людях от
кроется такое богатство души и 
сила характеров, что, окунув
шись по возвращении в жизнен
ные заботы, станет ясно, нельзя 
в следующий отпуск не поехать 
в горы.

...Пятерых, исхудавших об
росших недельной щетиной, заго
ревших до черноты с синевой, 
но безмерно счастливых окружи
ла толпа ребят и девчат. Цветы, 
цветы, снопы цветов, поцелуи, 
дружеские объятия, хлопки и 
компот... Как дороги в эти мину
ты поздравления друзей и слова 
«Хотели вас спасать», и то, что 
рюкзак отобрали «поднести», и 
все мелочи заботы, и тепло, ду
шевное тепло, которое так остро 
чувствуешь после борьбы с без
душным камнем, холодным льдом, 
свирепыми снежными вихрями.

В целом, встреча с горами —  
праздник, подъем на вершину—  
праздник, спуск и встреча в ла
гере —  праздник, возвращение 
домой к работе —  тоже празд
ник.

Не хотите ли вы попробовать?
Д. ИВАНОВ, 

ассистент
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